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РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

По итогам 2017 года правительство Нижегород-
ской области сообщило о росте объема инвести-
ций в основной капитал впервые с 2014 года. Объ-
ем вложений по полному кругу предприятий и ор-
ганизаций достиг 244 млрд руб. против 232 млрд 
руб. годом ранее. Темп роста составил 5,2%, а ин-
декс физического объема инвестиций в основной 
капитал — 101,3%. В общем объеме инвестиций 
наибольший приток традиционно приходится на 
обрабатывающие производства — 29,3%. На вто-
ром и третьем местах по объему вложений оказа-
лись логистические проекты (21,2%) и научная де-
ятельность (7%).

В первом квартале 2018 года объем инвести-
ций в основной капитал достиг 36,1 млд руб., что на 
10% больше, чем за аналогичный период прошлого 
года (итоги полугодия еще не подведены). Власти 
надеются, что положительная динамика сохранит-
ся, рассчитывая на те проекты, что уже стартовали 
в 2018 или будут запущены до конца года.

ВРЕМЯ ОТКРЫТИЙ Дебютным проектом 
2018 года для Нижегородской области стало от-
крытие завода датской компании Vestas по сборке 
гондол для ветрогенераторов на площадке Liebherr 
в Дзержинске. Проект с инвестициями €5 млн за-
явлен как первое в России локальное производство 
оборудования для ветроэлектростанций. Гондолы 
ветряков — лишь начало программы локализации 
выпуска оборудования для российской ветроэнер-
гетики: параллельно готовятся к открытию произ-
водства лопастей в Ульяновске и башен ветряков в 

Таганроге с участием корпорации «Роснано». Как 
сообщил исполнительный вице-президент Vestas 
Жан-Марк Личен, продукция предназначена для 
расширения ветряного парка около села Красный 
Яр в Ульяновской области с 35 до 50 МВт, и сей-
час компания активно ищет локальных поставщи-
ков компонентов, чтобы снизить издержки. Инве-
сторы считают проект перспективным для разви-
тия зеленой энергетики после того, как созданный 
«Роснано» и финской Fortum Фонд развития ве-
троэнергетики объемом 30 млрд руб. получил кво-
ту на строительство ветропарков суммарной мощ-
ностью 1 ГВт в Ростовской, Ульяновской и Мурман-
ской областях, Краснодарском крае, Ставрополье 
и Татарстане. В июне Фонд получил право на стро-
ительство в 2019–2023 годах еще 823 МВт ветря-
ных парков в Ставропольском и Пермском краях, 
Калмыкии, Волгоградской, Астраханской и Орен-
бургской областях.

Еще одним крупным проектом в дзержинском 
промышленном кластере стало начало работы за-
вода «Аэрозолекс», который выпускает димети-
ловый эфир высокой чистоты (ДМЭ) для отече-
ственного рынка и стран Таможенного союза. Про-
изводство годовой мощностью 10 тыс. т позволит 
закрыть потребности предприятий, выпускающих 
аэрозоли косметического и бытового назначения, 
потенциальными потребителями могут стать стро-
ительные компании, использующие ДМЭ в каче-
стве хладагента. Изначально открытие завода 
«Аэрозолекс» планировалось в конце 2017 года, 
однако инвестор на полгода сдвинул сроки и на 

44% увеличил объем вложений в проект. В итоге 
инвестиции составили 650 млн руб.

Еще одним новым проектом дзержинской инду-
стриальной площадки станет расширение производ-
ства компании «Хома» по выпуску стирол-акриловых 
дисперсий в рамках программы импортозамещения. 
Объем инвестиций в проект составляет 530 млн руб. 
Запустив новые линии, компания рассчитывает уве-
личить свою долю на российском рынке с 11% до 15% 
и потеснить импортных поставщиков.

Модернизацией производства занялся и балах-
нинский бумкомбинат «Волга», в планах которого 
увеличить в 2018 году объем производства бума-
ги до 235 тыс. т. за счет изготовления термомеха-
нической массы и запуска бывшего узла сортирова-
ния отходов древесномассного цеха с последующим 
началом работы бумагоделательной машины №5. 
В июне комбинат запустил новую бумагоделатель-
ную машину для производства гофрокартона и дру-
гой упаковочной бумаги мощностью 12 тыс. т в год. 
Кроме того, в планах АО «Волга» расширение рын-
ков сбыта за счет выпуска небеленой газетной бума-
ги, востребованной на китайском рынке. 

Ряд крупных проектов стартовал с начала 
года в машиностроении. Так, Горьковский ав-
тозавод Группы ГАЗ совместно с Volkswagen 
Group Rus запустил на своей площадке сбор-
ку новой модели Skoda Kodiaq. Подготовка обо-
рудования для старта производства стоимо-
стью €87,5 млн заняла полтора года. Для мо-
дели локальной сборки пре дусмотрен широ-
кий выбор комплектаций и двигателей  объемом 
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ОПТИМИЗМ 
С ДОЛЕЙ СКЕПСИСА
В первом полугодии 2017 года промыш-
ленность Нижегородской области де-
монстрировала удивительно высокие 
темпы роста, совершенно не характер-
ные для показателей по стране. Напом-
ню, за шесть месяцев 2017 года индекс 
промышленного производства в регио-
не составил 107,2% (в России — 102%), 
а объем отгрузки увеличился на 11%, до 
474,4 млрд руб. В прошлом году такую 
позитивную динамику общим показа-
телям фактически обеспечила одна от-
расль — производство мебели, рост в ко-
торой оказался неожиданно высоким — 
453%. В этом году мебельные компании, 
которые тогда обновили производствен-
ные линии и увеличили выпуск продук-
ции, уже не могут так повлиять на резуль-
таты всего промышленного сектора ре-
гиона. Поэтому сейчас общие показате-
ли оказались не такими оптимистичными, 
но тем менее рост производства составил 
3,4%. Нужно заметить, что традиционно 
его обеспечивает обрабатывающая про-
мышленность, поскольку сырьевая в ре-
гионе почти не представлена. ИПП в об-
работке достиг 104,1%. По данным реги-
онального минпрома, объемы производ-
ства выросли у химиков, металлургов, 
производителей электрооборудования, 
бумаги и транспорта. В этом году пока-
затели региона укладываются в обще-
российские: по данным Росстата, объ-
ем промпроизводства в целом по стране 
в январе–июне вырос на 3,2%, а в обра-
ботке даже оказался выше, чем в Ниже-
городской области — 4,4%. Несмотря на 
рост цен на топливо, повышение НДС и 
снижение реальных доходов населения, 
региональные власти рассчитывают, что 
положительная динамика в промышлен-
ности сохранится до конца года и в бли-
жайшие пару лет. Однако на пути разви-
тия предприятий могут встать новые пра-
вительственные инициативы. Например, 
предложение Минэнерго повысить тари-
фы на электроэнергию для крупных про-
изводств, снизив их для мелких и сред-
них потребителей. Нижегородские про-
мышленники при каждой удобной воз-
можности жалуются властям на то, что 
тарифы на электроэнергию в регионе 
одни из самых высоких в стране. Пола-
гаю, что если инициатива Минэнерго бу-
дет реализована, то регион не только не 
привлечет новых инвесторов, но и может 
потерять существующих.  
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ИНВЕСТОРЫ ЗАВОДЯТ 
ПРОИЗВОДСТВО  В 2017 ГОДУ В НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВПЕРВЫЕ ЗА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ БЫЛ ЗАФИКСИРОВАН РОСТ 
ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ — ОБЪЕМ ВЛОЖЕНИЙ УВЕЛИ-
ЧИЛСЯ НА 5,2%. ОДНАКО В РЕЙТИНГЕ АГЕНТСТВА СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ИНИЦИАТИВ РЕГИОН ОПУСТИЛСЯ НА 35 СТРОК, ОКАЗАВШИСЬ В КОНЦЕ 
СПИСКА. ВРИО ГУБЕРНАТОРА ГЛЕБ НИКИТИН ПОСТАВИЛ ЗАДАЧУ ВЫ-
ВЕСТИ НИЖЕГОРОДСКУЮ ОБЛАСТЬ В ДВАДЦАТКУ САМЫХ ИНВЕСТИ-
ЦИОННО ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫХ СУБЪЕКТОВ.  РОМАН РЫСКАЛЬ


